

OK

# RESEÑA DE LA ECONOMIA REGIONAL EN 1991

## CAUCA

### Situación económica general

En 1991 la economía del departamento del Cauca presentó un desarrollo satisfactorio, basado principalmente en el crecimiento de los sectores agrícola y manufacturero que constituyen los principales renglones de la economía regional.

El sector agropecuario, que en 1989 generó aproximadamente el 34.0% del Producto Interno Bruto regional a precios constantes, obtuvo en 1991 un valor de la producción superior en 8.0% respecto a 1990, en términos corrientes, como resultado, entre otros, de aumentos del 12.3% en el volumen cosechado de café y del 2.7% en caña de azúcar. Así mismo, la industria manufacturera presentó aumento del 38.7% en el valor de las ventas. La minería, logró aumentar el valor de la producción en 42.3% con la incorporación de nuevas técnicas de explotación del metal. Otro sector que se vio reactivado en 1991 fue la construcción, fortalecido por la entrada en vigencia de las normas sobre vivienda de

### CAUCA INDICADORES ECONOMICOS

Indicadores	Unidades	1990	1991
<b>1. Producción</b>			
Caña de azúcar	Miles de toneladas	2.822	2.897
Café		57	64
Plátano		38	42
Arroz		11	12
Maíz		20	23
Papa		90	65
Yuca		56	72
Azúcar		333	363
Azulre		40	47
Oro	Miles de onzas troy	18	19
<b>2. Situación fiscal (1)</b>			
Ingresos corrientes	Millones de pesos	33.166	43.179
Gastos corrientes		32.032	42.567
Ajuste por transferencias		1.860	1.663
Déficit (-) o ahorro (+) corriente		2.994 r	2.275
Ingresos de capital		3.997	5.412
Gastos de capital		9.473	9.794
Déficit (-) o superávit (+) total		-2.482 r	-2.107
<b>3. Sistema financiero (2)</b>			
- Fuentes	Millones de pesos	47.434 r	63.904
Depósitos en cuenta corriente bancaria		13.669	17.023
Certificados de depósito a término		9.968	11.696
Depósitos de ahorro		9.947	12.683
Cuentas de ahorro de valor constante		6.637	9.711
Certificados de ahorro de valor constante		1.866	3.257
Banco de la República		1.652	1.142
Otros depósitos y obligaciones en M/N		3.695	8.392
- Usos		39.243 r	48.264
Cartera vigente y vencida hasta 12 meses		30.276	33.539
Cartera vencida más de 12 meses		5.227	8.166
Inversiones voluntarias		57	44
Otros usos en M/N		3.669	6.515
Otros usos en M/E reducida a M/N		14	0
<b>4. Comercio exterior</b>			
Exportaciones	Miles de dólares	25.635	12.506
Importaciones		1.250	302

r: Revisado.  
 (1) Consolidado general regional. (2) Saldo al final del período. Cobertura departamental.  
 Fuentes: Banco de la República-Departamento de Metales Preciosos, Unidad Regional de Planeación del Sector Agropecuario -URPA-, Industrias Puracé, Contraloría Departamental, Sistema Financiero del Cauca, INCOMEX, Departamento Administrativo Nacional de Estadística -DANE-.

interés social, al presentar un crecimiento del 122.2% en el área total aprobada. Por su parte, el sistema financiero, que fue objeto de grandes reformas, aumentó el nivel de captaciones en 34.7%, sin embargo, las colocaciones tuvieron un lento ritmo de crecimiento del 23.0%, en razón de la política encaminada a restringir el volumen del crédito a fin de controlar la inflación.

El frente externo se vio afectado principalmente por la baja del 52.4% en el valor de las ventas de café en el exterior, el cual para 1990 registró US\$ 25.4 millones, mientras para 1991 alcanzó US\$ 12.1 millones, y a una disminución del 37.1% en el valor de las exportaciones de azúcar que en parte obedeció a la baja en el precio internacional, el cual pasó de US\$ 0.10 por libra al finalizar 1990 a US\$ 0.09 por libra al cierre de 1991. Por su parte, se destaca un incremento del 78.5% en la exportación de libros animados, los cuales han ganado importancia dentro del total de exportaciones del departamento ya que pasaron de representar el 13.5% del valor de éstas en 1990 a 32.5% en 1991.

La situación fiscal del departamento del Cauca presentó un resultado deficitario al consolidar \$ 2.107 millones. Los ingresos corrientes ascendieron 30.2% anual, mientras los egresos corrientes lo hicieron a un ritmo del 32.9%, y se ejecutó una inversión de \$ 9.794 millones, superior en 3.4% a la realizada el año anterior.

## Sector agropecuario

**Agricultura.** El sector agrícola ha constituido uno de los pilares de la economía del departamento del Cauca, cuya evolución se ha caracterizado por la gran variedad de productos gracias a la heterogeneidad de su suelo y variedad de clima.

La superficie total cosechada en 1991 fue de 166 mil hectáreas; para cultivos permanentes se destinaron 129 mil hectáreas, de las cuales el 54.3% fue dedicado al cultivo de café, el 19.0% a caña para azúcar y el 26.7% restante a otros productos. Con cultivos transitorios se cosecharon 37 mil hectáreas, de las cuales el 67.4% se destinó al cultivo de cereales, principalmente el maíz, con oleaginosas se cosechó el 13.8%, con tubérculos el 9.6% y 9.2% se repartió en otros productos.

En su mayoría, los cultivos permanentes tuvieron una buena evolución en 1991, la caña de azúcar aumentó su producción en 2.7% entre un año y otro, siendo el Cauca, con 2.897 mil toneladas, el segundo departamento productor de este cultivo en Colombia después del Valle; por su parte, el café cuantificó una producción de 64 mil toneladas; con aumento del 12.3%. Presentaron igualmente incrementos importantes en la producción, la piña 85.4%, el lulo 60.3% y la caña para panela 38.3%. Los cultivos transitorios como el algodón, las flores y el fríjol presentan incrementos en la producción superiores al 50.0% para 1991, mientras la papa regis-

tró una caída del 27.8% básicamente afectado por problemas de orden climatológico.

**Ganadería.** El inventario de vacunos se estimó en 350 mil cabezas, 22.2% menos que en 1990, como resultado de los mayores costos de producción y de la inseguridad en el sector rural, entre otros aspectos. En consecuencia, el sacrificio de bovinos en el Cauca descendió 3.3% al consolidar 76 mil cabezas. En contraste, de ganado porcino se sacrificaron 14 mil cabezas, 10.1% más que en 1990.

## Minería

El valor de la producción minera en el departamento del Cauca contabilizó \$ 8.897 millones en 1991, presentando una variación de 42.3%. El Banco de la República realizó compras de oro por 19.361 onzas troy, que representan el 1.7% de la producción nacional y 5.6%, superior a las contabilizadas en el período anterior. Del total producido el municipio de Guapí participó con el 27.1%, seguido por Timbiquí con el 21.6%, López de Micay con 17.9% y Suárez 15.1%, entre otros.

La producción de plata totalizó 4.457 onzas troy, con avance del 8.2%, en tanto que el platino redujo su producción en 8.9% contabilizando 336 onzas troy. La explotación de otros minerales como azufre, carbón y caliza presentó buen comportamiento en conjunto, pues el valor de la producción pasó de \$ 2.527 millones en 1990, a \$ 3.990 millones en 1991, con alza del 57.9%.

## Industria

El sector industrial registró un satisfactorio desempeño en 1991. El valor de las ventas aumentó 38.7% en el año, la utilización de energía para usos industriales registró un incremento del 56.6% al totalizar 45.078 mil K.W.H. en 1991, y el número de trabajadores de la industria manufacturera afiliados al Instituto de Seguros Sociales en el Cauca presentó un ascenso de 22.2%.

El sector azucarero continuó siendo el principal renglón industrial, en 1991 produjo 363 mil toneladas de azúcar, 9.0% más que en 1990, cifra que equivale al 22.2% de la producción nacional; ocupó 4.538 personas de las 8.098 que laboraban en la industria; sus ventas crecieron 42.9% y totalizaron \$ 55.907 millones.

Se destaca en el mes de septiembre de 1991 la entrada en operación de la fábrica de papel PROPAL II, ubicada en el municipio de Caloto, con una inversión aproximada de US\$ 170 millones. Tiene como socios a PROPAL que aporta el 70.1%, el IFI 21.5% y otros inversionistas colombianos 8.4%. La producción de papel, a base de fibra de bagazo de caña, está calculada inicialmente en 80.000 toneladas al año y generará inicialmente 300 empleos directos y 5.000 indirectos.

## Construcción

Con la expedición de la Ley 2 y la Ley 3 de 1991, se reglamentó el sistema de vivienda de interés social, se liberaron recursos del

sistema UPAC<sup>1</sup> y se creó el subsidio familiar de vivienda para la población de bajos ingresos. Estas medidas favorecieron la construcción en Popayán, donde se autorizaron 397 licencias para la edificación de 117.825 metros cuadrados, con incremento de 122.2% con relación al período anterior. El número de soluciones habitacionales pasó de 301 en 1990 a 1.125 en 1991 y el área destinada para este mismo concepto fue de 104.908 metros cuadrados, cifra que representó el 89.0% del total autorizado y presentó un incremento del 222.6% entre un año y otro.

## Comercio interno

Según registros de la Cámara de Comercio, la actividad comercial en el Cauca presentó una inversión neta de \$ 211 millones en 1991, 41.6% más que el año anterior, de los cuales \$ 122 millones correspondieron a la creación de 34 empresas, \$ 120 millones a la capitalización de 11 entidades y \$ 31 millones a la disolución de 17 compañías.

El número de trabajadores afiliados al Instituto de Seguros Sociales por la actividad comercial fue de 4.744 en el departamento, con crecimiento del 5.4% en el año.

## Empleo

En 1991 se registraron 45.704 empleados inscritos en los organismos de seguridad social en el Cauca, 7.2% menos que en el año anterior. En el Instituto de Seguros Sociales se encontraban afiliados 28.944 trabajadores del sector pri-

vado, 10.8% más que en 1990; el sector agropecuario ocupó el mayor número de empleados con el 29.1%, seguido por los servicios prestados al público con el 24.2%, la industria el 17.2%, el comercio el 16.4% y otras actividades el 13.1%. Las cajas de previsión social registraron 16.760 afiliados del sector oficial, 27.5% menos que el año anterior, disminución que obedeció, por una parte, a la nacionalización de la educación que conllevó la desvinculación de 3.259 docentes, y por otra, a la expedición del Decreto 1660 de 1991 que autorizó el retiro voluntario de los trabajadores del Estado, el cual se basa en las atribuciones concedidas por la Ley 50 de diciembre de 1990 que versa sobre la reforma laboral.

## Situación fiscal

El consolidado general regional del departamento del Cauca contabilizó un déficit total de \$ 2.107 millones en 1991, inferior en 15.1% respecto al contabilizado el año anterior. Los ingresos corrientes ascendieron a \$ 43.179 millones, con una variación del 30.2% anual. Los ingresos por transferencias y en especial por concepto de IVA fueron el principal renglón con una participación cercana al 50.0%, seguido por los ingresos no tributarios que contribuyeron con el 26.6% y finalmente los ingresos tributarios con el 23.4%, en los cuales se destaca el incremento del 103.1% en el recaudo por consumo de licores.

(1) Resolución 5 de 1991, Junta Monetaria.

Los egresos corrientes presentaron un crecimiento del 32.9% y totalizaron \$ 42.567 millones. De estos, los de funcionamiento absorbieron el 69.8% y presentaron un crecimiento del 40.2% entre un período y otro, las transferencias participaron con el 25.6% y el servicio de la deuda con el 4.6%. Los egresos de capital consolidaron \$ 9.794 millones con avance de 3.4%.

### Actividad financiera

El año 1991 se caracterizó por grandes reformas en materia de política económica; entre ellas se destacan las provenientes de la Reforma Constitucional y particularmente en el campo financiero, la consagración del Banco de la República como Banco Central y autoridad monetaria, crediticia y cambiaria con autonomía administrativa y técnica y régimen legal propio; la descentralización del control de cambios, un nuevo régimen para las instituciones financieras y la privatización de una parte del grupo de bancos que había sido nacionalizado.

Al finalizar el año, el saldo de redescuentos efectuados en la sucursal del Banco de la República en Popayán llegó a \$ 10.859 millones, 29.4% por encima del registrado en igual fecha del año anterior. Los fondos financieros contabilizaron \$ 3.688 millones, de los cuales predominó la línea Finagro con un saldo de \$ 3.055 millones y avance anual del 28.1%. El crédito especial mostró un saldo de \$ 7.171 millones, con crecimiento del 68.8% en el año.

Las operaciones en el mercado financiero registraron un saldo de \$ 417 millones, 0.7% menos que el año anterior. El 67.9% correspondió a títulos de participación, el 26.1% a títulos de ahorro nacional y el 6.0% a certificados de cambio. Los títulos de participación tuvieron gran aceptación, reflejada en el incremento del 108.1% de su saldo que se ubicó en \$ 283 millones, por la alta rentabilidad mantenida durante todo el año.

Un total de \$ 63.904 millones registró el saldo de las principales fuentes de recursos del sistema financiero del Cauca, superior en 34.7% al de 1990. De este total, los bancos comerciales poseían el 49.3%, las corporaciones de ahorro y vivienda el 21.1% y otros intermediarios el 29.6%. Los certificados de ahorro de valor constante y las cuentas de ahorro de las corporaciones de ahorro y vivienda fueron las cuentas más dinámicas al avanzar 74.5% y 46.3%, en su orden. El sistema financiero que opera en Popayán, contabilizó un saldo de captaciones de \$ 44.846 millones, 35.3% más que en 1990 y 70.2% del total departamental.

Los usos de los recursos del sistema financiero del Cauca presentaron un saldo de \$ 48.264 millones, con incremento anual del 23.0%, de los cuales los otros intermediarios financieros colocaron el 71.8%, los bancos comerciales el 20.9% y las corporaciones de ahorro y vivienda el 7.3%. El sistema financiero de Popayán contabilizó un saldo de usos de recursos de \$ 32.444 millones, con incremento de 14.0% lo cual representa un 67.2% del total departamental.

Los préstamos nuevos totalizaron \$ 11.467 millones, cifra inferior en 2.3% a la registrada el año anterior y estuvieron dirigidos al sector agropecuario, a la construcción y al consumo principalmente.

### Sector externo

La oficina de INCOMEX en Popayán en 1991 aprobó licencias para exportación por valor de US\$ 12.506 mil, 52.2% menos que las efectuadas en 1990. Dicha reducción obedeció a la baja del 52.4% en las ventas de café que significaron el 97% del total. Igualmente, el departamento realiza exportación de flores, seda natural, libros animados, cálculos biliars de bovinos, entre otros, los cuales en conjunto representaron el 3.1% del total exportado en dicho año.

Cabe aclarar que el departamento del Cauca contribuye también con las exportaciones de azúcar, las que además de ser representativas, se registran en Cali, al igual que un mayor valor por concepto de libros animados y flores. Así mismo, se registraron importaciones por US\$ 302 mil, 75.8% menos que en el año anterior, consistentes en la adquisición de huevos de gusano de seda por valor de US\$ 229 mil y equipos de computación y electrónica por US\$ 73 mil.

El proceso de apertura comercial enmarcado dentro de las reformas de política económica, conllevó la adopción de un nuevo régimen cambiario a través de la Ley 9 de 1991 y la Resolución 57 de 1991 de la Junta Monetaria, el cual entre otros aspectos, descentralizó el mercado de divisas canalizándolo

entre los intermediarios financieros, bancos y corporaciones financieras.

En 1991 el movimiento de divisas en la sucursal del Banco de la República en Popayán presentó ingresos por US\$ 3.064 mil, avance de 15.9%, donde predominaron los reintegros por transferencias y donaciones al representar el 70.1% del total de ingresos. Los egresos consolidaron US\$ 1.188 mil, 290.8% más que en 1990, constituidos principalmente por la venta de divisas para la adquisición de bienes en el exterior. El resultado, fue un superávit de US\$ 1.876 mil, 19.8% menos que en el año anterior.

## TOLIMA

### Situación económica general

La evolución que presentó la economía del Tolima en 1991 fue satisfactoria, toda vez que los diferentes sectores, con excepción del agrícola, mostraron importantes avances que derivaron en una merma del desempleo de 12.8% en 1990 a 8.4% en 1991. En la industria se observaron aumentos en el consumo de energía, en el uso del crédito y el personal ocupado, mientras que en la construcción el área autorizada para edificar se elevó 105.3%. Así mismo, la minería del oro acrecentó la producción en 35.2%. Tal comportamiento se reflejó en el comercio regional, sector que incrementó la inversión neta en 68.3%.

En las finanzas públicas regionales, la tasa de crecimiento de los ingresos co-

### TOLIMA INDICADORES ECONOMICOS

Indicadores	Unidades	1990	1991
<b>1. Producción</b>			
Arroz	Miles de toneladas	533 r	443
Sorgo		177	148
Café		144	151
Algodón		67	101
Maíz		34	29
Ajonjolí		3	1
Maní		4	5
Papa		31	47
Caña panelera		73 r	73
Oro	Onzas troy	8.664	11.718
<b>2. Empleo (1)</b>			
- Tasa de desempleo	Porcentaje	12.8	8.4
- Participación bruta fuerza laboral		46.5	40.0
<b>3. Situación fiscal (2)</b>			
Ingresos corrientes	Millones de pesos	46.843	61.819
Gastos corrientes		39.359	50.710
Ajustes por transferencias		-499	-2.299
Déficit (-) o ahorro (+) corriente		6.985	8.810
Ingresos de capital		1.386	1.868
Gastos de capital		7.723	12.838
Préstamo neto		-2.438	-4.562
Déficit (-) o superávit (+) total		3.086	2.402
<b>4. Sistema financiero (3)</b>			
- Fuentes	Millones de pesos	131.925	184.410
Depósitos en cuenta corriente bancaria		31.139	35.722
Certificados de depósito a término		21.264	25.806
Depósitos de ahorro		24.137	32.176
Cuentas de ahorro de valor constante		19.655	30.665
Certificados de ahorro de valor constante		5.870	9.766
Documentos por pagar		85	9
Banco de la República		12.324	9.748
Otros depósitos y obligaciones en M/N		17.444	40.514
Otros depósitos y exigibilidades en M/E reducida a M/N		7	4
- Usos		139.887	172.738
Cartera vigente y vencida hasta 12 meses		114.143	136.562
Cartera vencida más de 12 meses		3.813	6.405
Inversiones voluntarias		175	424
Otros usos en M/N		20.862	28.898
Otros usos en M/E reducida a M/N		894	449
<b>5. Comercio exterior</b>			
Exportaciones	Miles de dólares	10.222	9.350
Importaciones		5.865	4.981

r: Revisado.

(1) Corresponde a Ibagué. (2) Consolidado general regional. (3) Saldos al final del período. Cobertura departamental. Fuentes: Banco de la República, ICA, URPA, Comité Departamental de Cafeteros, INCOMEX, DANE, Contraloría y Secretaría de Hacienda del Tolima, Intermediarios financieros.

rrientes, 32.0%, superó a la de gastos, 28.8%, en tanto que la actividad financiera presentó una evolución de 39.8% en las fuentes de los recursos y de 23.5% en los usos, dada la política monetaria y crediticia restrictiva que se implantó en el transcurso de 1991. En el sector externo, las exportaciones disminuyeron 8.5% en razón a la caída que experimentaron los despachos de algodón y sus manufacturas.

Por último, es de señalar que en la agricultura se vio disminuida la producción de importantes cultivos como arroz, sorgo, maíz y ajonjolí, lo cual contrastó con aumentos en el café y algodón, afectados estos últimos por la baja cotización internacional.

### *Sector agropecuario*

**Agricultura.** La actividad agrícola en el Tolima presentó un desempeño regular en 1991 debido a la adversa situación climática registrada en la zona cálida, los elevados costos de producción, particularmente en cultivos de sorgo, algodón y frijol, y a la incidencia de algunas medidas de política económica, como el desmonte de los precios de sustentación. Como efecto de lo anterior, se redujo el área cosechada de los principales cultivos en 2.3% al sumar 371.791 hectáreas, especialmente en los transitorios que disminuyeron 8.2%, pues en los cultivos de mediano y largo plazo la superficie cosechada creció en 6.0%, particularmente por la expansión del área cafetera.

El área cosechada y la producción de arroz, que sumaron 67.079 hectáreas y 443 mil toneladas, bajaron 16.9%, por el desplazamiento hacia el cultivo de algodón ante su favorable perspectiva en el mercado internacional. En el sorgo también hubo disminuciones de 24.7% en la superficie cosechada, la cual totalizó 47.617 hectáreas, y de 16.4% en el volumen que cuantificó 148 mil toneladas, dado el lento crecimiento del precio interno que causó la importación de productos sustitutos. Por su parte, el alza del precio internacional del algodón en 1990 derivó en un aumento de 49.8% en el área cosechada, al avanzar a 55.918 hectáreas, y de 50.7% en la producción que alcanzó 101 mil toneladas. Sin embargo, el deterioro de la demanda a nivel mundial y las expectativas de aumento de la oferta, particularmente de la China, afectaron el precio externo en 1991, que bajó 26.2%, con consecuencias negativas en la cotización interna. La producción de café, que alcanzó 151 mil toneladas, aumentó 4.9% por el incremento del área cosechada a 116.427 hectáreas, pues el rendimiento permaneció estable en 1.3 toneladas por hectárea.

**Ganadería.** En 1991 se consolidó la fase de retención en la ganadería bovina, pues el sacrificio descendió en 3.1% al totalizar 167.997 cabezas. Respecto a los precios, se pudo observar un aumento sustancial, superior al 50.0%, en las cotizaciones del ganado transado en la feria del Guamo, a lo cual se adicionó el incremento de la demanda por las exportaciones de vacunos a Venezuela. La población bovina en

el Tolima, según la URPA, se estimó en 613.600 cabezas, población inferior en 5.0% frente a la de 1990. El inventario de porcinos por su parte, contabilizó 107.900 y fue menor en 10.5% en comparación con la cifra de un año atrás, pues si bien el sacrificio se mantuvo en alrededor de 35 mil ejemplares, los elevados costos de producción ocasionaron el cierre de granjas porcícolas.

### *Minería*

El valor de la producción minera en el Tolima ascendió a \$ 3.970 millones en 1991 y fue mayor en 30.6% en relación con la cifra de 1990. La producción de oro fue la que más contribuyó en este resultado, en la medida que se explotaron 11.718 onzas troy, 35.2% más que en el año precedente, por valor de \$ 2.890 millones. Tal comportamiento se logró gracias al incremento del trabajo mecanizado, al aumento en el número de mineros artesanales y al verano que prevaleció en la región. Otros minerales como la caliza y el yeso bajaron el volumen de producción en 28.9% y 80.0%, dada la disminución de la demanda por parte de la industria cementera del Tolima.

### *Industria*

La actividad industrial en el Tolima presentó un balance positivo en 1991, toda vez que los indicadores de consumo de energía, crédito y empleo mostraron crecimiento frente a 1990. El consumo de energía para uso industrial creció 7.5% con registro de 185.979 megavatios-hora; el saldo de la cartera

destinada al sector por el sistema financiero del Tolima pasó de \$ 5.355 millones en 1990 a \$ 9.728 millones en 1991, con incremento de 81.7% anual, y el empleo se elevó en 5.4% al registrarse un total de 10.202 trabajadores en el último año, según el Instituto de Seguros Sociales. Igualmente, el área aprobada para construir locales industriales creció 31.9% para un total de 26.714 metros cuadrados.

## Construcción

En 1991 la construcción en el Tolima mostró, al igual que a nivel nacional, un crecimiento muy importante luego del descenso que se observó en 1990. En el logro de este resultado incidió el desarrollo del programa de vivienda de interés social que consideró, principalmente, el acceso a recursos del sistema UPAC y la creación del subsidio a la vivienda para los estratos más bajos de la población (Leyes 2 y 3 de 1991, Decreto 599 de 1991 y Resolución 5 de 1991 de la Junta Monetaria). En consecuencia, el área autorizada para edificar aumentó 105.3% y registró 410.517 metros cuadrados, de los cuales 349.501 metros cuadrados, 145.0% más que en 1990, se destinaron a la edificación de viviendas. Para locales industriales y comerciales, entre otros, se contabilizaron 26.714 y 19.717 metros cuadrados, cifras que fueron superiores en 31.9% y 30.0%, respectivamente, a las indicadas un año atrás.

## Comercio interno

La positiva evolución de los sectores de la construcción, la industria y la minería, entre otros, redundaron

en el buen balance que evidenció el comercio interno regional en 1991 permitiendo un incremento de 68.3% en la inversión neta de capital, que sumó \$ 1.944 millones, en sociedades de carácter comercial. Concomitante con ello, la encuesta realizada por FEDESARROLLO y FENALCO sobre la situación del sector en el año que se reseña, indicó que el 41.2% de los establecimientos encuestados reportó ventas superiores a las del año precedente, mientras que el 24.2% consideró que éstas estuvieron por el nivel observado en 1990. También se apreció un importante aumento del 30.0% en la construcción de locales comerciales al registrarse un área autorizada de 19.717 metros cuadrados.

## Empleo

El crecimiento que presentaron importantes sectores de la economía regional, aunado a la disminución en la tasa de participación bruta de la fuerza laboral que pasó de 46.5% a 40.0% entre 1990 y 1991, se reflejó en el nivel de empleo, pues según la Encuesta Nacional de Hogares efectuada por el DANE en Ibagué, hubo una baja en la tasa de desempleo que pasó de 12.8% a 8.4% en diciembre de los dos últimos años. Ello se corrobora con la información suministrada por el Instituto de Seguros Sociales, dado que el número de trabajadores afiliados aumentó de 47.341 a 49.520, destacándose un mayor número de empleos en el sector primario (agricultura y ganadería), la industria, particularmente de alimentos, el comercio, el transporte y los servicios prestados al público.

## Situación fiscal

El consolidado general regional de las finanzas públicas en el Tolima arrojó en 1991 un ingreso corriente de \$ 61.819 millones, 32.0% más que en 1990, dentro de los cuales se destacó el rubro de transferencias que alcanzó \$ 39.732 millones y creció 30.2% anual. En importancia, por su valor, le siguieron los ingresos tributarios con \$ 13.581 millones y variación de 20.7%, de los cuales el 52.9% correspondió a impuestos cancelados por consumo de tabaco y cerveza. Los ingresos no tributarios, por su parte, sumaron \$ 8.506 millones, cuyo aumento fue de 67.5% respecto a 1990.

Comparativamente, los gastos corrientes crecieron en menor proporción frente a los ingresos, al indicar una variación de 28.8% y un monto de \$ 50.710 millones, en virtud de la caída de 6.6% en el pago de intereses de la deuda pública por \$ 876 millones, del moderado aumento de 18.0% en el giro de transferencias, que contabilizaron \$ 6.496 millones, y del visible incremento de 31.7% mostrado en los gastos de funcionamiento que sumaron \$ 43.338 millones. En los rubros de capital los ingresos cuantificaron \$ 1.868 millones, 34.8% más que en 1990, mientras que los gastos totalizaron \$ 12.838 millones, 66.2% superiores a los egresos registrados en el año precedente, lo que contribuyó al descenso del 22.2% en el superávit total en las finanzas públicas regionales, el cual se ubicó en \$ 2.402 millones.

## Actividad financiera

El saldo de redescuentos realizados por el Banco de la República en las sucursales de Ibagué y Honda en 1991 sumó \$ 27.235 millones, con crecimiento de 104.5% frente a 1990. El incremento se explica por el desempeño del Fondo para el Financiamiento del Sector Agropecuario, FINAGRO, cuyo saldo se elevó 215.0% al contabilizar \$ 16.945 millones, y de PROEXPO<sup>1</sup> que avanzó 144.4% alcanzando los \$ 4.516 millones. En el primer Fondo, que reemplazó al Fondo Financiero Agropecuario, incidió la descentralización de los redescuentos por parte de la Caja Agraria, en tanto que en el segundo fue importante el suministro de recursos a compañías textiles de la región. Respecto al crédito especial y de las líneas externas, hubo decrecimientos de 10.4% y 1.1% al contabilizar \$ 1.574 millones y \$ 3.568 millones, en su orden. Los créditos redescontados durante 1991 a través de FINAGRO totalizaron \$ 24.710 millones. Del monto anterior, \$ 22.286 millones se destinaron al financiamiento de actividades agrícolas, especialmente a cultivos de arroz, sorgo, algodón y café, y \$ 2.424 millones favorecieron las actividades del sector pecuario, en particular la ganadería bovina que utilizó \$ 2.272 millones. Por su parte, el Fondo Financiero Industrial y Comercial aprobó \$ 4.516 millones, con variación de 1.8% anual, que fueron utilizados principalmente en la fabricación de productos metálicos, químicos, prendas de vestir y alimentos.

Las medidas monetarias y cambiarias adoptadas en el transcurso de

1991 con el propósito de controlar la inflación, derivaron en un aumento del 240.2% en el saldo de las operaciones en el mercado financiero del Tolima. En consecuencia, los títulos de participación se incrementaron de \$ 390 millones en 1990 a \$ 627 millones en 1991, en tanto que los certificados de cambio repuntaron de \$ 67 millones a \$ 2.296 millones, en los períodos anotados.

Las fuentes de recursos del sistema financiero en el Tolima alcanzaron en 1991 un saldo de \$ 184.410 millones, con aumento de 39.8% anual. En la variación señalada incidieron los crecimientos de 56.0% y 66.4% presentados en las cuentas de ahorro de valor constante, que ascendieron a \$ 30.665 millones y en los certificados de ahorro de valor constante, cuyo saldo fue de \$ 9.766 millones, como consecuencia del aumento en la corrección monetaria, y la supresión de los límites máximos a las tasas de interés de las operaciones pasivas por parte de las corporaciones de ahorro y vivienda, según Resolución 5 de 1991 de la Junta Monetaria. Fue importante también el incremento de 132.3% observado en el rubro de otros depósitos y obligaciones en moneda nacional, que sumó \$ 40.514 millones, debido al avance de los redescuentos efectuados con cargo a FINAGRO y a PROEXPO. Las fuentes de recursos del sistema financiero que opera en Ibagué lograron un saldo de \$ 127.445 millones al finalizar el año, 54.5% más que en 1990 y 69.1% del total captado en el departamento.

El crecimiento experimentado en los usos de los recursos fue menor al indicado en las fuentes, en virtud del control al crédito que se observó durante buena parte del año, como resultado de lo establecido en la Resolución 1 de 1991 de la Junta Monetaria. Por ello, el saldo de estas operaciones avanzó 23.5% al totalizar \$ 172.738 millones, siendo más bajo aún el movimiento evidenciado en la cartera vigente, cuyo saldo sólo creció 19.6% al situarse en \$ 136.562 millones. Sin embargo, la cuenta de otros usos en moneda nacional mostró una expansión de 38.5%, con saldo de \$ 28.898 millones, como resultado de la mayor utilización de las aceptaciones bancarias que se convirtieron en el sustituto de la restricción de crédito. Los intermediarios financieros de Ibagué contabilizaron un saldo de usos de recursos de \$ 82.443 millones, con incremento anual del 25.9%, suma que representó el 47.7% del total departamental.

## Sector externo

No obstante que las políticas en el sector externo durante 1991 continuaron conservando una tasa de cambio real competitiva, lo cual a nivel nacional redundó en un crecimiento importante de las exportaciones menores, a nivel regional las ventas externas cayeron 8.5% al sumar US\$ 9.350 mil, a pesar de observarse una diversificación de

(1) En virtud de la Ley 7 y el Decreto 2505 de 1991, el Fondo de Promoción de Exportaciones, PROEXPO, se transformó en el Banco de Comercio Exterior.

las mismas. La explicación de este resultado se justifica por la menor venta de algodón, dada la caída de 26.2% en el precio internacional de la citada fibra, y de manufacturas textiles, rubros que representaron el 91.6% del valor de las exportaciones regionales. Las importaciones también bajaron en 15.1% al totalizar US\$ 4.981 mil, destacándose las menores compras de materias plásticas, material de transporte y productos de la industria alimenticia, aunque hubo un crecimiento en

la compra de bienes de capital. En razón a lo planteado, la balanza comercial regional alcanzó un superávit de US\$ 4.369 mil, similar al obtenido en 1990.

Finalmente, debe señalarse que la balanza cambiaria arrojó un superávit corriente de US\$ 35.745 mil, superior en 125.0% frente al saldo de 1990, como consecuencia del aumento de 71.2% en los ingresos que cuantificaron US\$ 40.536 mil, y de la disminución de 38.5% en

los egresos, los cuales totalizaron US\$ 4.791 mil. En los ingresos corrientes fue importante el rubro de bienes, US\$ 33.393 mil, dados los reintegros por la exportación de mercancías, particularmente tejidos, que se elaboran en otras regiones, especialmente en Santafé de Bogotá. La cuenta de capital, por su parte, obtuvo un saldo negativo de US\$ 755 mil, con lo cual la variación de reservas brutas se ubicó en US\$ 34.990 mil.

---